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Архитектурные памятники
Сольвычегодска
на грани исчезновения

Очередной этап реставрации Дома купцов Пьянковых за
вершился осенью 2016 года.
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Этим летом Сольвычегодску 
исполняется 525 лет. Дата, 
безусловно, значимая, од
нако радоваться особо не
чему. Еще несколько лет -  
и древний город может 
окончательно превратиться 
в забытый богом уголок.

Уже сегодня там отсут
ствует необходимая для 
туристического города ин
фраструктура -  нет гости
ницы, четыре года как за
крыта столовая, да и доби
раться до Сольвычегодска 
-  проблема, особенно вес
ной и осенью. Пока сюда 
еще едут туристы, но в ско
ром времени любоваться 
им в городе будет нечем. 
Федеральный центр плани
рует прекратить финанси
рование памятников архи
тектуры в Сольвычегодске. 
В январе 2017 года в адрес 
губернатора Архангель
ской области из Федераль
ного агентства по управле
нию государственным иму
ществом поступило письмо. 
В частности, в нем говорит
ся, что «...объекты культур
ного наследия, используе
мые региональными и му
ниципальными социально 
значимыми учреждения
ми, подлежат передаче на 
соответствующий уровень 
публичной собственности». 
В списке объектов, от кото
рых избавляется центр, зна
чатся Дом купцов Пьянко
вых, Благовещенский собор 
с колокольней и Спасообы
денная церковь с колоколь
ней, переданные Сольвыче- 
годскому историко-художе- 
ственному музею по дого

вору безвозмездного поль
зования.

Сегодня здания Спасо
обыденной церкви и Дома 
купцов Пьянковых, по мне
нию специалистов, находят
ся в аварийном состоянии 
и требуют срочного прове
дения противоаварийных 
и ремонтно-реставрацион
ных работ. Состояние Бла
говещенского собора гораздо 
лучше, но и тут необходимо 
продолжать реставрацию.

Передача этих памятни
ков в областную собствен
ность означает завершение 
всех работ: финансирование 
реставрации в рамках феде
ральной целевой программы 
«Культура России» станет 
невозможным, так как рас
сматриваются заявки на па
мятники, находящиеся в соб
ственности РФ. А ведь толь
ко в прошлом году на Дом 
купцов Пьянковых по про
грамме «Культура России» 
было выделено 33,5 милли

она рублей! Понятно, что 
для региона это существен
ная сумма. К тому же такие 
деньги нужно выделять ре
гулярно, иначе уникальные 
памятники архитектуры бу
дут утеряны навсегда.

-  Для нас это неприем
лемо. Мы видим развитие 
Сольвычегодска как горо
да-музея и только потом как 
города-курорта. При пере
даче объектов из федераль
ной собственности в област
ную федеральные средства 
на реставрацию по програм
ме «Культура России» вы
деляться не будут. Допу
стить этого нельзя, -  счи
тает глава МО «Сольвыче
годское» Андрей Сергеев. -  
В Архангельской области 
всего два исторических по
селения федерального зна
чения -  Каргополь и Соль- 
вычегодск. Если туристиче
ский маршрут потеряем, то 
о каком развитии туризма 
можно говорить?

В середине мая дирек
тору музея Максиму Чер
ных поступило письмо с 
просьбой представить в 
адрес министерства имуще
ственных отношений хода
тайство о готовности при
нять в оперативное управ
ление пока всего один объ
ект -  Дом купцов Пьянко
вых. Что касается Благове
щенского собора и Спасо
обыденной церкви, то, воз
можно, они отойдут Рус
ской православной церкви: 
разговоры об этом ведут
ся уже не первый год. За
чем Сольвычегодску еще 
две действующие церкви? 
К тому же будет ли РПЦ 
вкладывать миллионы в 
объекты, расположенные в 
глубокой провинции -  во
прос спорный.

Стоит отметить, что ос
новная часть фондохрани
лища Сольвычегодского му
зея сегодня находится в Бла
говещенском соборе. В слу
чае передачи здания церкви 
музей лишится и места хра
нения экспонатов, и выста
вочных площадей.

-  Один из вариантов -  пе
редача Дома купцов Пьянко
вых в областную собствен
ность после окончания ре
ставрации, -  считает депу
тат районного Собрания 
Алексей Бильчук. -  Иначе 
можно говорить о кончи
не музея и Сольвычегодска 
как малого исторического 
города.

На состоявшихся в про
шлую пятницу депутатских 
слушаниях Алексей Биль
чук озвучил проблему пе
ред своими коллегами. Се
годня уже готовится ряд об
ращений, чтобы не допу
стить утери памятников ар
хитектуры.


